



Conseil de sécurité

Briefing sur la coopération entre l'ONU et la Ligue des États arabes

New York, le 8 juin 2023

Déclaration lue par Pascale Baeriswyl
Représentante permanente de la Suisse

Monsieur le Président,

Permettez-moi de vous remercier pour l'organisation de cette réunion, ainsi que le Secrétaire général de la Ligue des États arabes, son Excellence Ahmed Aboul Gheit, et la Secrétaire générale adjointe, Rosemary DiCarlo, pour ses exposés. Nous saluons en particulier la présence de Madame Omnia El Omrani, qui enrichit notre discussion. Le Conseil de sécurité et la Ligue font bien d'accorder une place significative aux opinions, aux besoins et au pouvoir transformateur des jeunes dans ses délibérations.

La Ligue des États arabes et les Nations unies ne partagent non seulement la même année de fondation, mais aussi une mission commune : la promotion de la paix et de la sécurité par la recherche de la solidarité et de l'unité. Comme d'autres organisations régionales et conformément au chapitre VIII de la Charte, la Ligue est donc un partenaire important de ce Conseil.

En effet, la prévention, la médiation et la construction d'une paix durable nécessitent l'inclusion des communautés régionales dans l'action multilatérale. C'est l'une des principales conclusions du débat ouvert de ce Conseil du 3 mai. Or, comme le rappelait récemment l'artisane de la paix yéménite Muna Luqman : « il existe un fossé important entre les besoins locaux et ce qui se passe au niveau mondial. »

La Ligue peut contribuer à combler ce fossé en rapprochant ce Conseil et les populations de ces 22 États membres.

Cela est d'autant plus nécessaire que les défis persistent dans la région :

Concernant la Syrie, la Suisse suit avec intérêt les dynamiques régionales actuelles. A cet égard, nous nous félicitons de la volonté exprimée lors des récentes réunions de la Ligue des États arabes au Caire et à Jeddah : de travailler conjointement à la mise en œuvre des résolutions du Conseil de Sécurité, notamment la résolution 2254, en vue d'une solution juste et globale au conflit. Nous saluons aussi l'attention prêtée par la Ligue des États arabes à la poursuite du mécanisme d'aide transfrontalière entériné par ce Conseil.

Il est aussi urgent de trouver une solution au conflit israélo-palestinien. Un dialogue crédible en vue d'une solution négociée à deux États est nécessaire pour permettre aux parties de sortir de la spirale de la violence. Une telle solution constituerait également un élément central pour la sécurité régionale. La Ligue des États arabes, qui s'est développée dans le cadre de ce conflit, a un rôle important à jouer à cet égard, par exemple au travers la « Arab Peace Initiative ». Il incombe cependant à tous les acteurs influents de s'engager pour une solution qui tient notamment compte des aspirations des jeunes.

Enfin, au Yémen, nous avons observé les derniers mois des avancées encourageantes dans les négociations de paix. Néanmoins, il importe de poursuivre les efforts sur la conclusion d'un nouvel accord de trêve et de prendre des mesures en vue d'un processus de paix inclusif.

Monsieur le Président,

La coopération entre les Nations Unies et la Ligue des États arabes demeure cruciale pour faire face aux défis qui nous concernent tous. C'est aussi le cas du changement climatique. La tenue conjointe d'une conférence en décembre 2022 sur la sécheresse, la sécurité alimentaire et la résilience climatique en Somalie a montré la plus-value de cette collaboration.

Je tiens à insister sur un autre point important, par rapport aux domaines de la vie publique dans le monde arabe: la participation pleine, égale, significative et en toute sécurité des femmes. Cela peut être stimulé par différents mécanismes des organisations régionales et internationales. Ces efforts doivent s'accompagner d'un environnement propice à la participation des femmes au niveau national, y compris des cadres juridiques qui garantissent l'égalité des droits des femmes. La paix durable se construira avec les femmes ou ne se construira jamais.

La Suisse soutient les efforts pour la paix durable et entretient des relations étroites avec les pays de la région. Nous nous réjouissons donc de la tenue en 2024 de la prochaine réunion de coopération générale entre l'ONU et la Ligue des Etats arabes, qui sera organisée à Genève en 2024.

Je vous remercie.

Unofficial translation

Mr President,

I would like to thank you for organising this meeting. I would also like to thank the Secretary-General of the League of Arab States, His Excellency Ahmed Aboul Gheit, and Under-Secretary-General, Rosemary DiCarlo, for their briefings. We particularly welcome the presence of Ms Omnia El Omrani. The Security Council and the League do well to give significant space to the views, needs and transformative power of young people in their deliberations.

The League of Arab States and the United Nations share not only the same founding year, but also a common mission: the promotion of peace and security through the pursuit of solidarity and unity. Like other regional organisations and in accordance with Chapter VIII of the Charter, the League is therefore an important partner of this Council.

Indeed, prevention, mediation and building lasting peace require the inclusion of regional communities in multilateral action. This was one of the main conclusions of the Council's open debate on 3rd of May. However, as Yemeni peace builder Muna Luqman recently reminded us: "there is a big gap between local needs and what is happening globally".

The League can help bridge this gap by bringing the Council and the people of its 22 member states closer together.

This is all the more necessary given the continuing challenges in the region:

With regard to Syria, Switzerland is following the current regional dynamics with interest. We welcome the willingness expressed at the recent meetings of the League of Arab States in Cairo and Jeddah to work together to implement Security Council resolutions, in particular resolution 2254, with the aim of finding a just and comprehensive solution to the conflict. We also welcome the attention paid by the League of Arab States to the continuation of the cross-border aid mechanism endorsed by this Council.

There is also an urgent need to find a solution to the Israeli-Palestinian conflict. Credible dialogue geared towards a negotiated two-state solution is needed to enable the parties to break out of the spiral of violence. Such a solution would also constitute a central element of regional security. The League of Arab States, which has emerged in the context of this conflict, has an important role to play in this respect, for example through the Arab Peace Initiative. However, it is up to all the influential players to commit to a solution that takes account of the aspirations of young people in particular.

Finally, in Yemen, we have seen encouraging progress in the peace negotiations in recent months. Nevertheless, it is important to continue efforts to conclude a new truce agreement and to take steps towards an inclusive peace process.

Mr President,

Cooperation between the United Nations and the League of Arab States remains crucial in addressing the challenges that concern us all. This is also the case with climate change. The joint holding of a conference in December 2022 on drought, food security and climate resilience in Somalia showed the added value of this collaboration.

I would like to stress another important point, in relation to areas of public life in the Arab world: the full, equal, meaningful and safe participation of women. This can be stimulated by various mechanisms of regional and international organisations. These efforts must be accompanied by an enabling environment for women's participation at the national level, including legal frameworks that guarantee women's equal rights. Sustainable peace will either be built with women or it will never be built at all.

Switzerland supports efforts to achieve lasting peace and maintains close relations with the countries in the region. We therefore look forward to the next general cooperation meeting between the UN and the League of Arab States being held in Geneva in 2024.

I thank you.